

von einem von mir  
mit seltsamstem Bild ge-  
schmückten Verlagsprospekt  
wird Martin Werner nun  
schrift gegen dich ziemlich  
auskünbigt. Sie wird  
vom Hirsch überlicher Klug  
entwringen, wie sie  
hier heller, dort  
regoz regere  
dich erziehen.

Brüggen, 30. 5. 24.

erl

Lieber Karl,

Eben war ich daran, dir zu schreiben w zwar aus Anlass der wirklich krasse  
Anöderei, die dir der Weltadolf im neuen Heft der  
Neuen Wege angedeihen lässt, w die ich dieser Tage  
in die Hände bekam, w auf die ich Beiliegendes  
zu antworten für nötig befand - da kommt  
dein Brief via München w bringt langgewartete, er-  
gebnige Nachricht. Mit Lust w Begier sucht man  
sich nun an Hand deiner Andeutungen etwas  
hineinzusetzen in den Gang, den du gräbst, w  
von dem nur die Maufwurphügel an der Ober-  
fläche unserein von ferne kenutris geben.  
Aber eigentlich bist du ziemlich verschwunden w  
unsichtbar geworden, w ich ~~pläinge~~<sup>versuch</sup> auf die  
in Annicht gestellten Metternischen Notizen, die  
es dann ermöglichen werden, dir wirklich  
nachzukriechen. Immehrhin: ein wenig etwas  
sieht man ja jetzt schon, w ich verstehe dein  
Laufen aus der Tiefe; du bist ja deinerseits  
offenbar - sehr im Unterschied zu Emil Brunner,  
dem Luftschiffer auf eigene Faust - damit be-

schäfftigt, noch ganz anderer, ~~un~~alten Maulwürfen nachzukriechen & längst verschüttete Gräber neu zu graben. Dass dir da der Stein oft frost ausgeht, ist wohl verständlich. Aber „irgendwär“ darf W wird er dir doch nicht ausgehen dabei, denn es hängt mehr daran als nur ein Vorlesungserfolg, dass du durchkommst! Sei aller Teilnahme & Mittragen der Sympathie versichert! Die Adolfe mögen noch so klotzen & von allein nichts verstehen: jenes Eingangswort zur Reform. Lehre bleibt wahr; die unterirdischen Gräber werden nicht unverloren gebracht. Würden jene alten Graber nicht gewesen, der Weltadolf könnte heute nicht so munter ~~daum~~ gondeln, wie ers tut. Er ist doch eine Fellache!

Aber nun lies meine Kinderlehre an ihre W entscheide du, ob das ins nächste Heft von zw. d. Z. soll (an den Schluss natürlich, als Anmerkung oder en petit). Es ist ja wirklich kein Blutbad, das ich da anrichte, aber dann eignet er sich ja auch nicht! Nur: alles muss man sich doch nicht gefallen lassen, & wenn sich einer, wie Lukas heftlich sagt, öffentlich erbricht, so gehört ihm ein Brummsruf, oder nicht? Sein Brief an dich macht die Sache nicht besser, sondern schlimmer, unaufrichtiger. Er ist ein Ekel, und „wir wilde sind doch bessre Menschen!“ Aber wenn du den ganzen Kohl lieber

unaufgeworfen liestest, so wirk nur ruhig ab, wir  
 ist auch wieder recht. Georg hat mir „Tiefer  
 hören!“ bereit in Händen, w du musst ihm  
 in zwei Worten gleich mitteilen, wie es dich  
 ansieht, ob das willst laufen lassen oder nicht,  
<sup>dann</sup> ob du es ändern möchtest. Bleich ruhig auch den einen oder  
 anderer Satz, oder füg etwas bei!

Das zeigt der Ausbruch vom Weltlauf,  
 dass wir rings umgeben sind von solchen, die  
 heillos frohlocken würden, wenn es gelänge, uns  
 einen Haken zu schlagen. Unser Club muss  
 sich gut zusammennehmen, wenn er bestehen  
 soll. Und um will also unser Manager heimlich  
 ihn im Bild wort vorführen - eine „internationale  
 Elf“! Ich schlage vor, es geschehe dies nach dem  
 Muster des beiliegenden Funballprospektes!! Goal-  
 keeper w Captain: Karl Barth, „arbeitet besonders  
 in den höheren Lagen ausgezeichnet“, Full-Back:  
 Georg Herz, „schönes Kopfspiel“, „intelligentes Dazwischen-  
 schalten“, Emil Brunner: „ist ein grosser Arbeiter,  
 Favorit des Publikums, gefährlicher Ausreisser“,  
 Fritz lieb: „der Benjamin der ersten Elf, ein Spieler  
 mit grosser Zukunft“, Friedrich Fogarten: „sehr  
tricky, seine Bewegungen sind stets berechnet w  
 äusserst gefährlich!“ Gut, wo? die Welt versteht  
 er, sich selber äusserst ernst zu nehmen. Wir  
 aber - meine ich - wollen das nicht! Ich bin  
 wirklich absolut gegen diesen absurdem Plan nach

mit Bildern. Ich höre ein unglaubliches Gelächter unter denen, die ernstzunehmen sind. Wir sind doch keine Filmstars! Verzeih den verdreckten Zeddel, ein Kinderlehrbuch hat ihm mir abgeleistet. Wir sind auch noch nicht da, wo Carl Albrecht, nämlich neben der Olympia w dessen Quodlibet. Unsere Töchter werden doch wahrscheinlich von uns mit Aufträgen verschont bleiben, wie sie die von Carl Albrecht bekam! Lies:

GOTT, jener Bewunderung Ausdruck über unsre Mustermesse, die dem eifrigsten Schaffen und Streben im Mutterland ein so glänzendes Zeugnis ausstellt.

Von echtem Heimatgefühl getragen war der formschöne Prolog, den unser Mitbürger Carl Albrecht Bernoulli eigens für den Auslandschweizerabend verfasst hatte und den die Tochter des Dichters, leider manchen freilich nur schwer verständlich, vortrug und der mit den Worten schloß:

Es rauscht ein Strom so breit wie nie ein Fluss —  
Und unsere Herzen sind ihm Bett und Rinne.  
Er reißt uns mit, ergreift uns alle Sinne,  
Wird zur Umarmung und zum heißen Kuß:  
Ein Urgefühl — nichts Tieferes wohnt uns inne?  
In diese heilae führt uns zu versetzen,  
Wo windt so süße Lust, so holder Reiz:  
Mit aller Wucht der Liebe und des Leids,  
Verschmolzen in der Ahnen Ungedenk,  
Das ei'gne Wesen froh hinwegzuschenken  
Dem Vaterland, dem Mutterland, der Schweiz!

Gut schweizerische Stimmung brachten auch die flotten und jorgfältigen heimatlichen Weisen, die der

"Olmpia" stellte sich ihnen mit dem "Tango" vor, erst in zarter Schonung mit einem Piccolo solo, dem in der Wiederholung eine dezentre Trommelbegleitung folgte; dann zeigten sie sich aber mit den "Mäkli" in der ganzen urtigen Wucht ihrer raffinierten Kunst.

Eine überaus heitere, manchen Gästen vielleicht gar zu heitere Note brachte das Quodlibet in den Abend mit seinem erstmals aufgeführten, eigens für den Auslandschweizerabend geschriebenen kleinen Lustspiel des bekannten Dialektdichters und -spielers Moritz Rüdäbäerle. Fast hätte man sich gewünscht, erst am Ende des Programmes in die "Süße Maus" an der Behrenstraße in Berlin geführt worden zu sein; denn zwischen den vaterländischen Musik- und Gesangsvorträgen fiel die harmlos ausgelassene Geschichte vom Basler in der fremden Großstadt etwas aus Rahmen und Stimmung. "Me muß dä Grosschadt-Drägg sälber giech und erläubt und der Oet derbo bilo ha, fir e rückte querte Basler 319! Das wollte Muchaberle mit seinem Schwant in der Berliner Tanzstube den heimischen und den ausländischen Landsleuten mit draftischer Deutlichkeit beweisen; dazu schickte er zwei Basler Spießer eben

Maurerike quenkt möglich!

Ich war zwei schone, volle Sonnentage auf dem Bergli, wo sich Maurerike etwas erholt hat von allerlei Hals halbbedrägnissen; ich habe da auch mit Ruedi einmal reden können, w es hat sich mir für einmal wieder alles geklärt, w ich herum die Unnützwerke, die ich glaub auch dir gegenüber fallen liess. Es gehen die Dinge von nahem manchmal wirklich anders aus als von weitem. Karl, Komm dochm Sonner hotz alleus ein wenig herüber! Du brauchst w wir brauchen! O diese Conférenzen! kürzlich (eben via Bexli) besuchte ich Schrenk w fand ihn eigentlich sehr gut. Nelly w dir herzliche Grüsse! Schick' im Sonner (über schon vorher) jedenfalls wieder etwaz herz: ein Stück Vorlesung, Predigen auch den Kirche-Offen-Bonusvorlesung hätte ich nochm einmal gern. Kan wieder v. dir hören. Dein Edu